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Необходимо создать 
эффективную систему 
подготовки, профессиональной 
переподготовки и повышения 
квалификации кадров для 
приоритетных отраслей 
экономики, исходя из прогноза 
потребности в них

АЦБК – современное 
высокотехнологичное 
предприятие лесного 
комплекса и ответственный 
лесопользователь. На участках 
наших лесозаготовок комбинат 
ведёт эффективную работу по 
воспроизводству лесов

Технологический суверенитет яв-
ляется важным фактором повышения 
устойчивости экономики нашей страны. 
Каждое успешно развивающееся предпри-
ятие вносит свой вклад в укрепление не-
зависимости России. К числу таких пред-
приятий относится и Архангельский ЦБК.

В системе национальных целей

Президент России Владимир Путин 
подписал Указ «О национальных целях раз-
вития Российской Федерации на период до 
2030 года и на перспективу до 2036 года». 
В документе среди других национальных 
целей поставлена задача достижения тех-
нологического лидерства.

Еще в февральском послании 2024 года 
главы государства Федеральному Собранию 
РФ было отмечено, что наша страна должна 
иметь все технологические ключи в таких 
чувствительных областях, как сбережение 
здоровья граждан, продовольственная без-
опасность. Требуется достичь технологи-
ческого суверенитета в сквозных сферах, 
которые обеспечивают устойчивость эко-
номики:  это средства производства и стан-
ки, робототехника, все виды транспор-
та, беспилотные, авиационные, морские и 
другие системы, экономика данных, новые 
материалы и химия.

Решение вопросов технологического су-
веренитета по критически важным на-
правлениям зависит и от отечественных 
предприятий лесопромышленного ком-
плекса, от выстраивания ими коопераци-
онных цепочек, системного партнёрства.

Работа на технологический суверенитет
Визит сенаторов

– Сегодня необходимо решать 
комплекс вопросов, связанных 
с ЛПК. Они касаются сертифи-
кации продукции, расширения 
внутреннего спроса, утилизации 
отходов и, конечно, импортозаме-
щения. Многие лесопромышленные 
предприятия демонстрируют успешный 
опыт в области обеспечения технологиче-
ского суверенитета отрасли, – отметил за-
меститель председателя Совета Федерации 
РФ Юрий Воробьёв в ходе выездного засе-
дания Совета по вопросам развития лес-
ного комплекса при Совфеде России, со-
стоявшего в правительстве Архангельской 
области.

Юрий Леонидович подчеркнул, что в 
настоящее время реализуются долгосроч-
ные меры, направленные на развитие вну-
треннего рынка лесной продукции (де-
ревянное домостроение, использование 
твёрдого биотоплива в котельных), обеспе-
чение технологического суверенитета от-
расли, формирование новых транспорт-
ных коридоров.

В мероприятии, организованном при 
поддержке главы Поморья Александра Цы-
бульского, приняли участие сенаторы РФ 
Татьяна Гигель, Александр Двойных, Олег 
Кувшинников, Людмила Талабаева, Елена 
Шумилова, Иван Новиков, а также аудитор 
Счётной палаты РФ Сергей Мамедов, заме-
ститель министра промышленности и тор-
говли РФ Олег Бочаров, руководитель Феде-
рального агентства лесного хозяйства Иван 

Советников, депутат Госдумы РФ Евгений 
Марков, представители профильных фе-
деральных и региональных органов вла-
сти, субъектов РФ, научного и бизнес-со-
общества.

Это не первый визит сенаторов в По-
морье, и его главная цель – оценить, как в 
новых экономических условиях предпри-
ятия перестроили работу, насколько эф-
фективны уже принятые меры поддерж-
ки производителей и какие вопросы для 
дальнейшего развития лесного комплекса 
ещё предстоит решить.

В ходе мероприятия выступил пер-
вый заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользова-
нию Олег Кувшинников. Он озвучил по-
зицию по трём ключевым направлениям 
развития ЛПК: в части доработки Страте-
гии развития лесного комплекса РФ, реа-
лизации на практике положений закона, 
направленного на федерализацию полно-
мочий по лесоустройству, и расширения 
применения беспилотных авиационных 
систем в лесном комплексе страны.

По словам губернатора Архангельской 
области Александра Цыбульского, десят-

ки вопросов, волнующих 
представителей отрасли, 

уже решены, а реализа-
ция мер поддержки ле-
сопромышленников 
позволяет сохранять  

До 2030 года и на 
перспективу до 
2036-го определены 
национальные цели 
развития Российской 
Федерации Указом 
Президента РФ  
В.В. Путина 
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В единой системе
Пространственные данные о лесах 

России впервые будут структуриро-
ваны в единой системе – ФГИС лесно-
го комплекса. Регионы продолжают 
наполнять систему количественны-
ми и качественными характеристи-
ками лесных ресурсов. Без этих дан-
ных региональные лесные ведомства 
не смогут оказывать государствен-
ные услуги в электронном виде.

– Ранее в отрасли отсутствова-
ла система, где была бы структуриро-
вана информация о лесных ресурсах. 
Сейчас же оцифрованные материа-
лы лесоустройства переносятся регио-
нальными лесными ведомствами во 
ФГИС ЛК, – сообщил замглавы Рослес-
хоза Вячеслав Спиренков. – Мы уже 
завершили загрузку сведений о гра-
ницах лесничеств, участковых лесни-
честв и кварталов. 

Сейчас 10 субъектов России – Ар-
хангельская, Белгородская, Липецкая, 
Рязанская, Тульская, Ульяновская об-
ласти, Республика Татарстан, Респу-
блика Северная Осетия – Алания, 
Республика Адыгея, Кабардино-Бал-
карская Республика – в числе лидеров 
по загрузке данных лесоустройства.  
В этих регионах информация успеш-
но загружена, и теперь они могут ока-
зывать лесные услуги во ФГИС ЛК.

– За этот год проведена большая 
поэтапная и системная работа – в 
тестовом режиме пройден весь цикл 
загрузки данных во ФГИС ЛК, адапта-
ции и обучения сотрудников, – про-
комментировал заместитель предсе-
дателя правительства Архангельской 
области Игорь Мураев. – Одним из 
важных, первоочередных этапов яв-
ляется обучение сотрудников лесни-
честв работе в новой системе. 

Участие в «пилоте» стало новым 
вектором развития лесной отрасли, 
который позволяет выстроить отно-
шения между властью и лесопользова-
телями на совершенно новом уровне.

В настоящее время лесопользо-
вателям предоставили доступ к под-
системе для изучения интерфей-
са и механизмов работы. Разработана 
подсистема учёта древесины, которая 
станет основой для хранения данных 
о её транспортировке.

К нарушителям жёстче
В Кодекс РФ об административ-

ных правонарушениях внесены из-
менения, закрепляющие дополни-
тельные меры за нарушение оборота 
древесины и регламентирующие от-
ветственность лесопользователей за 
несоблюдение законодательства.

– Лесное хозяйство развивается, в 
нашу работу внедряются новые меха-
низмы, которые направлены на «обе-
ление» отрасли. Вместе с тем есть 
необходимость менять законодатель-
ство. Поправки в КоАП в первую оче-
редь закрепят дополнительные меры 
в виде штрафных санкций для тех, кто 
не соблюдает требования по транспор-
тировке, хранению и учёту древесины. 
К административной ответственности 
будут привлекаться недобросовестные 
лесопользователи, которые система-
тически нарушают действующее за-
конодательство. Уверен, что эти меры 
дисциплинируют нарушителей, пото-
му что принятые штрафные санкции 
– последовательны, – заключил глава 
Рослесхоза Иван Советников.

Устанавливается ответственность 
за нарушение направленных на про-
слеживаемость происхождения дре-
весины требований к используемым 
для её транспортировки средствам, 
складам древесины, требований о 
предоставлении сведений о место-
положении объектов перерабатыва-
ющей инфраструктуры, их владель-
цах и производственных мощностях, 
ввезённой на склад и вывезенной со 
склада древесине, её поступлении на 
объект лесоперерабатывающей ин-
фраструктуры или переработке.

По информации 
пресс-службы Рослесхоза

При содействии Архангельского 
ЦБК Благотворительный фонд соци-
альных программ «Мы вместе» еже-
годно проводит конкурс социаль-
ных проектов «4Д: Дарите Друг Другу  
Добро». Его цель – поддержка обще-
ственных инициатив и создание ус-
ловий для развития институтов граж-
данского общества. 

В рамках конкурса финансовую по-
мощь от фонда «Мы вместе» получа-
ют проекты в номинациях «Социаль-
ная поддержка», «Культура, искусство, 
творчество», «Спорт и здоровый образ 
жизни», «Экология», «Патриотическое 

воспитание», «Благоустройство обще-
ственных пространств». 

Участниками конкурса являются 
некоммерческие организации и объ-
единения городского округа Архан-
гельской области «Город Новодвинск» 
и Лисестровского территориального 
управления Приморского муниципаль-
ного округа Архангельской области.

Данный конкурс под разными на-
званиями проводится с 2017 года. За это 
время при содействии комбината бы-
ло реализовано более 250 общественно 
полезных инициатив. В минувшем го-
ду из всех поступивших заявок победи-

Весной варочные мощности Архан-
гельского ЦБК выработали 44-милли-
онную тонну целлюлозы. Это главный 
показатель по варке, который учиты-
вается с момента пуска предприятия в 
1940 году. Для его достижения труди-
лось несколько поколений производ-
ственников комбината. 

Мощность по варке является ос-
новным маркером потенциала любого 
целлюлозно-бумажного предприятия.  
В достигнутый объём варки входят 

сульфитная белёная целлюлоза, суль-
фатная небелёная и сульфатная белёная 
целлюлоза, нейтральная сульфитная 
полуцеллюлоза, а также полуцеллюло-
за. Данная продукция производилась 
ранее или выпускается на комбинате 
сегодня. 

Теперь обновлённые мощности 
АЦБК позволяют вырабатывать око-
ло миллиона тонн по варке в год, а это 
означает, что рубежных показателей 
предприятие достигает почти ежегод-

Комбинат помогает 
в добрых делах

телями были признаны 24 проекта, 13 из 
них – в городе Новодвинске. На реализа-
цию инициатив их авторы в совокупно-
сти получили более 2 миллионов рублей.

В частности, в 2023 году для детей и 
подростков был организован открытый 
городской творческий фестиваль для 
людей с ограниченными возможно-
стями здоровья «Мы все такие разные».  
С целью создания сообщества приём-
ных родителей центром «Гармония» 
проведён городской форум «Мы вме-
сте», а также тренинги и консультации. 
Для Дома детского творчества приоб-
ретён 3D-принтер, созданы кратко-
срочные образовательные программы. 
На базе школы №2 заработала профори-
ентационная инженерная площадка. 
Благодаря конкурсу «4Д» проводились 
спортивные мероприятия: соревнова-
ния по флорболу среди воспитанников 
детских садов и младших школьников, 
23-й турнир по боксу памяти Бориса 
Порядина. 

– Уверен, в текущем году будет мно-
го участников и их интересных проек-
тов, – подчёркивает генеральный ди-
ректор АЦБК Дмитрий Зылёв. – Это 
реальный инструмент сделать жизнь 
людей лучше, красочнее и интереснее. 
Хорошая идея всегда объединяет и вер-
шит добрые дела. 

Павел ФАСОНОВ
Фото из архива редакции

Более 250 социально важных 
проектов было реализовано 
в рамках конкурса «4Д» 
благодаря Архангельскому ЦБК 
с 2017 года

Летопись в миллионах тонн
но. Так, 41-й миллион тонн по варке 
был преодолён 16 января 2021 года, ру-
беж в 43 миллиона тонн комбинат пе-
решёл 11 февраля 2023-го.

Стабильная варка на Архангельском 
ЦБК обусловлена рядом факторов. Это и 
эффективное функционирование тех-
нологического цикла, и последователь-
ная реализация проектов технического 
перевооружения, а также успешная де-
ятельность коллектива предприятия. 
Немаловажна и результативная работа 
вертикально интегрированной струк-
туры дочерних предприятий комбина-
та, которые перерабатывают часть его 
продукции. Развитие дочерних произ-
водственных площадок Архангельско-
го ЦБК означает для него стабильный 
рынок сбыта и глубокую переработ-
ку продукции, а также возможность 
оставлять добавочную стоимость в рас-
поряжении группы. 

Павел ФАСОНОВ 
Фото из архива редакции

44 млн тонн целлюлозы 
по варке выработал 
Архангельский ЦБК  
за всю историю своей 
производственной 
деятельности
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В топе  
по лесовосстановлению

На долю России приходится пя-
тая часть всего мирового лесно-
го фонда: это больше, чем в любом 
другом государстве. В число лучших 
субъектов РФ по лесовосстановле-
нию вошли Архангельская, Иркут-
ская, Амурская области, республики 
Бурятия, Саха (Якутия) и Краснояр-
ский край.

Всего до 1 июля 2024 года плани-
ровалось провести работу по лесо-
восстановлению и лесоразведению  
в 77 субъектах страны на площади 
196 тыс. га. Объём выполненной ра-
боты превысил план и составил 164%, 
или 321,5 тыс. га, это 21,7% от годово-
го показателя.

По темпам восстановления лесно-
го покрова наша страна – среди ли-
деров в мире. Значительный прирост 
зафиксирован в Китае, где в 2001–
2021 годах площадь лесов увеличи-
лась на 425 млн га, и США – там при-
рост составил 57,4 млн га. В России за 
эти 20 лет леса приросли примерно 
на 54,6 млн га. Лидерами по лесовос-
становлению в 2023 году стали Даль-
невосточный федеральный округ, где 
прирост составил 403 000 га, Сибир-
ский федеральный округ с 400 000 га и 
Северо-Западный федеральный округ 
– 303 500 га. 

За пять лет реализации феде-
рального проекта «Сохранение ле-
сов» общая площадь восстановления 
и разведения лесов в России состави-
ла 6,3 млн га. По плану на 2024-й этот 
показатель должен достичь 7,7 млн га. 

Изначально целью федерально-
го проекта было обеспечение к 2024 
году баланса выбывшего в резуль-
тате пожаров леса и воспроизвод-
ства нового в соотношении 100%.  
С 2021-го площадь высаженных на-
саждений уже превышала площадь 
потерянного леса. В 2023-м разни-
ца этих показателей составила 35%, 
был достигнут наивысший показа-
тель воспроизводства лесов за 27 лет 
– 1,47 млн га. 

Если проект «Сохранение лесов» 
будет продлён до 2030 года, к этому 
сроку удастся нарастить годовой темп 
восстановления и разведения леса до 
2 млн га с нынешних 1,4 млн га, то 
есть на 43%, прогнозируют экспер-
ты. Кроме того, федеральный проект 
«Сохранение лесов» входит в состав 
национального проекта «Экология», 
его задача – сокращение ущерба от 
лесных пожаров почти в три раза, с 
32,3 млрд рублей до 12,5 млрд рублей, 
отмечают в Минприроды России. 

Социальный фонд России

О расширенной 
ответственности 
производителей

В прошлом году в России был 
принят ряд важнейших докумен-
тов касательно реформы расширен-
ной ответственности производите-
лей (РОП). Основная часть поправок 
вступила в силу с 1 января этого го-
да. Также обозначен ряд переходных 
положений – как исполнять РОП в 
период до 2027 года. 

Система РОП стимулирует про-
изводителей и импортёров самосто-
ятельно утилизировать отходы от 
использования товаров и изготав-
ливать перерабатываемые товары и 
упаковку. К 2027 году в стране плани-
руется ввести РОП в отношении все-
го объёма произведённой или импор-
тированной упаковки, а в отношении 
товаров предусмотрен ежегодный 
рост норматива утилизации.

Нововведения затронут широкий 
круг организаций, включая произво-
дителей и импортёров товаров и упа-
ковки, а также в корне изменят усло-
вия деятельности утилизаторов. 

UpackUnion

положительную динамику, стимули-
рует внутренний спрос на отечествен-
ную продукцию.

Время больших проектов 

Посетили сенаторы в ходе визи-
та в регион и Архангельский ЦБК, яв-
ляющийся одним из передовых пред-
приятий отрасли. Они ознакомились 
с производственным потенциалом 
комбината, его инновационными ре-
шениями, а также встретились с ру-
ководством, чтобы обсудить текущие 
проблемы и определить конкретные 
шаги для содействия предприятиям 
лесопромышленного комплекса. 

Сейчас на АЦБК осуществляется 
проект, заявленный в качестве прио-
ритетного, по увеличению произво-
дительности бумагоделательной ма-
шины №6, причём работы ведутся без 
останова оборудования. В стадии про-
работки и обсуждения – реконструк-
ция четвёртой буммашины, её плани-
руется перепрофилировать на выпуск 
легкограммажных видов картона. На 
сегодняшний день уже ведутся перего-
воры с поставщиком оборудования. 

Плюс ко всему у Архангельского ЦБК 
есть обязательства по реализации про-
ектов, предусмотренных Комплекс-
ным экологическим разрешением. 
Комбинат стал обладателем КЭР одним 
из первых в отрасли. Важным услови-
ем его получения являлось наличие у 
предприятия утверждённой в феврале 
2021 года Минпромторгом России Про-
граммы повышения экологической 
эффективности. 

– Программа масштабная и 
капиталоёмкая, но мы её обя-
заны выполнять. Мы нашли 
российских проектировщи-
ков, подобрали отечествен-
ные аналоги, правда, вме-
сто комплексной поставки 
нам придётся каждую едини-
цу оборудования заказывать от-
дельно, – подчеркнул генеральный 
директор комбината Дмитрий Зылёв. 
– Кроме того, в этом году планируется 
открытие лесного селекционно-семе-
новодческого центра АЦБК, где будут 
выращиваться саженцы с закрытой 
корневой системой.

Также на Архангельском ЦБК ра-
ботают над значимым для всей 
страны проектом по производству 
флафф-целлюлозы. 

– Наше волокно подходит для вы-
пуска данного продукта, но на имею-
щемся пресспате организовать этот 
процесс проблематично, поэтому рас-
сматриваем два варианта: рекон-
струкция одной из ранее остановлен-
ных бумагоделательных машин либо 
строительство небольшого пресспа-
та, предназначенного непосредствен-
но для производства флафф-целлюло-
зы, – рассказал сенаторам первый 
заместитель гендиректора – ди-
ректор по производству Ар-
хангельского ЦБК Дмитрий 
Храпач. – Конечно, для этого 
потребуется оборудование, с 
приобретением которого се-
годня у российских предприя-
тий ЦБП есть сложности, но мы 
нашли китайского производите-

ля, сейчас идёт проработка всех тех-
нических вопросов, следующий шаг – 
расчёт финансовой модели. Это будет 
серьёзный по инвестициям проект.

Пользуясь возможностью личной 
встречи, представители комбината об-
судили с сенаторами сложности, кото-
рые сегодня мешают эффективной ра-
боте. Прежде всего это по-прежнему 
проблемы с логистикой. Железная до-
рога в восточном направлении пере-
гружена, а контейнерные перевозки по 
Северному морскому пути, даже с учё-
том транспортных субсидий, стоят в 
четыре раза дороже.

– Мы видим, что, несмотря на все 
трудности, предприятие не просто ра-
ботает, а продолжает расти и разви-
ваться, более того, строит планы на 

перспективу. При этом АЦБК зани-
мается реализацией больших 

экологических и социальных 
проектов, действует в тесном 
сотрудничестве с другими 
производствами, – отмети-
ла заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольствен-

ной политике и природо-
пользованию Татьяна Гигель. 

– Это говорит о том, что ру-
ководство предприятия мыс-
лит системно. Мы в свою оче-
редь будем продолжать нашу 
совместную работу и активно 
помогать в решении возника-
ющих вопросов.

Технопарк как 
триггер развития

Особого внимания заслужива-
ет вопрос организации отече-
ственного машиностроения. 
Этим импортозамещаю-
щим процессам Архангель-
ский ЦБК в доступном ему 
сегменте тоже оказывает со-
действие. Данные усилия ста-
ли особо актуальными в связи с 

санкционными ограничения-
ми по доступу к технологиям и 

оборудованию западного про-
изводства.   

Сегодня комбинат под-
держивает ООО «Торин», ко-
торое  уже неоднократно 

принимало участие в реализа-
ции его проектов техническо-

го перевооружения. Станочный 

парк компании «Торин» насчитыва-
ет более 50 производственных стан-
ков, позволяющих изготавливать 
оборудование для варки целлюлозы, 
глубоковыдвижные сажеобдувочные 
аппараты, запорно-регулирующую ар-
матуру и нестандартное оборудование 
ЦБП. Предприятие также делает ана-
логи техники и деталей зарубежно-
го производства, но для дальнейшего 
развития ему нужны новые мощности.

Партнёрство вылилось в идею соз-
дания технопарка на территории быв-
шего Новодвинского завода железо-
бетонных изделий, корпус которого 
располагается рядом с комбинатом. 
Пока инициатива находится в ста-
дии обсуждения, но в случае поло-
жительного решения Архангельский 
ЦБК готов обеспечить индустриаль-
ную площадку теплоэнергоресурсами и 
принять на очистку сточные воды.

Основным направлением деятель-
ности резидентов парка будет ма-
шиностроение с целью обеспечения 
оборудованием отечественного про-
изводства АЦБК и целлюлозно-бумаж-

ной промышленности страны. Для 
Новодвинска это возможность 

стать центром машиностро-
ения ЦБП России. Благодаря 
реализации данной инициа-
тивы здесь могут появиться 
новые рабочие места, бюджет 

муниципалитета получит до-
полнительный доход. 

– Уникальность нового за-
вода состоит в том, что это, навер-

ное, единственное предприятие в Рос-
сийской Федерации, которое будет 
заниматься полным комплексом ра-

бот: от подготовки проекта до из-
готовления оборудования и его 

сервисного сопровождения, 
– отметил технический ди-
ректор ООО «Торин» Виктор 
Клюквин. 

– Например, сейчас про-
рабатываем вопрос техни-

ческого обновления участка 
по производству полуцеллюло-

зы Архангельского ЦБК путём рекон-
струкции бункера щепы и установ-
ки пропиточной колонны. По сути, это 
мини варочный котёл. Если нам объ-
единиться с наукой, найти партнё-
ров, мы и варочную установку, при-
меняя все необходимые технологии, 
можем сделать, – уверен заместитель 
директора ООО «Торин» по производ-
ству Михаил Власов. – Однако маши-
ностроителям тоже нужна помощь 
государства, причём не столько фи-
нансовая, сколько законодательная и 
регулирующая.

Включение в реестр индустриаль-
ных парков Минпромторга России 
также позволит претендовать на при-
влечение мер стимулирования дея-
тельности, включая субсидии и нало-
говые льготы.

Собранные в рамках встреч с пред-
ставителями АЦБК предложения во-
шли в итоговую резолюцию выездного 
заседания Совета по вопросам разви-
тия лесного комплекса России при Со-
вете Федерации. Вектор работы задан 
– необходимо двигаться в сторону тех-
нологического суверенитета.

Ольга ВОРОНИНА 
Павел ФАСОНОВ

Фото Анны ФЕДОРЕНКО
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Дмитрий Зылёв: 
Мы заботимся  
о сбережении  
лесного богатства

Архангельский ЦБК является од-
ним из крупнейших лесопользовате-
лей Поморья. При этом предприятие 
ежегодно инвестирует значитель-
ные средства в лесовосстановление. 
На комбинате уверены, что эта рабо-
та имеет огромное значение для то-
го, чтобы Русский Север сохранил свой 
статус одного из наиболее развитых 
лесохозяйственных и лесопромыш-
ленных регионов России. Сегодня мы 
беседуем на эту тему с генеральным 
директором АЦБК Дмитрием Зылё-
вым. 

На принцип

– Дмитрий Игоревич, каков принцип 
Архангельского ЦБК в обращении с лесным 
сырьём?

– Комбинат – современное высоко-
технологичное предприятие лесного 
комплекса Российской Федерации. Мы 
являемся ответственным лесопользо-
вателем и осуществляем свою деятель-
ность в пределах, установленных лес-
ным законодательством. 

На территории арендной базы руко-
водствуемся неизменным принципом: 
на какой площади лесные насаждения 
в течение года были вырублены, на та-
кой же площади должно быть проведено 
лесовосстановление. На участках наших 
лесозаготовок комбинат осуществля-
ет работы по воспроизводству лесов, а 
значит, заботится не только о форми-
ровании собственной сырьевой базы 
на будущее, но и о сохранении природы 
родной земли, приумножении её зелё-
ного богатства.

Красноречивые показатели

– Расскажите о показателях лесо-
пользовательской деятельности.

– Сегодня за АО «Архангельский 
ЦБК», ООО ПКП «Титан» и ЗАО «Лесо-
завод 25» на праве долгосрочного поль-

зования (аренды) закреплены лесные 
участки на территории Архангельской и 
Вологодской областей с ежегодно разре-
шённым объёмом заготовки древесины 
5,95 млн кубометров. 

Начиная с 2022 года АО «Архангель-
ский ЦБК» и ГК «Титан» при поддержке 
Рослесхоза и правительства Архангель-
ской области софинансируют работы 
по лесоустройству, проводимые ФГБУ 
«Рослесинфорг», в части лесных участ-
ков, находящихся в аренде у наших 
предприятий (80% от общих затрат). 

Предварительные результаты акту-
ализации лесоучётных данных показа-
ли, что за межревизионный период про-
изошёл прирост насаждений от 5 до 30% 
по запасу. Соответственно, можно про-
гнозировать увеличение объёмов еже-
годного разрешённого изъятия древе-
сины на арендованных лесных участках 
на 1 млн м3, причём это увеличение обе-
спечивается в первую очередь за счёт 
роста объёма изымаемых лиственных 
балансов. Для целлюлозно-бумажных 
комбинатов, особенно крупных, важ-
но непрерывное сырьевое обеспечение с 
прилегающих территорий.

– Как компания участвует в разра-
ботке нормативов для внедрения ин-
тенсивной модели ведения лесного хозяй-
ства?

– АЦБК инициирует разработку нор-
мативов для внедрения интенсивной 
модели ведения лесного хозяйства для 
северо-таёжного лесного района. По 
оценкам Санкт-Петербургского НИИ 
лесного хозяйства, это дополнительно 
5,5 млн м3 хвойной и 2,7 млн м3 листвен-
ной древесины в год. Хотя при экстенсив-
ном освоении лесных ресурсов сырьевое 
обеспечение за счёт древесины с локаль-
ных территорий возможно, и пример 
Архангельского ЦБК это убедительно до-
казывает – 84 года комбинат снабжает-
ся сырьём из архангельских лесов, но это 
требует вовлечения в оборот новых лес-
ных участков, увеличения темпов до-
рожного строительства и расстояния 
вывозки. 

Интенсивная модель использования 
и воспроизводства лесов позволит вер-
нуться с новым приёмом рубок на тер-
ритории, пройдённые лесозаготовками 
в 50–60-е годы прошлого века, сбере-
гая при этом девственные леса, наибо-
лее ценные в части сохранения биораз-
нообразия. 

Несмотря на решение FSC International 
о прекращении в апреле 2022 года дей-
ствия всех российских торговых серти-
фикатов FSC, Архангельский ЦБК не ме-
няет своих принципов (о Национальной 
системе лесной сертификации см. на 
стр. 6). Комбинат и ГК «Титан» остают-

ся приверженцами принципов устой-
чивого развития, продолжают осущест-
влять ответственное управление лесами 
на арендуемых участках. Компании вы-
полняют взятые на себя добровольные 
обязательства по сохранению лесов вы-
сокой природоохранной ценности, кри-
тически важных для климата. Так, доля 
площади особо охраняемых природных 
территорий от общей площади аренды 
АЦБК и ГК «Титан» увеличивается: 2% 
– в 2017 году, 4% – в 2019-м, к 2025 году 
ожидается рост до 8%.

Деревья на вырост

– Каковы объёмы лесовосстановитель-
ной деятельности Архангельского ЦБК?

– Ежегодная площадь лесовосста-
новления, выполняемого АЦБК и ООО 
ПКП «Титан», превышает 23 тысячи 
гектаров и составляет 25% от площа-
ди лесовосстановления, выполняемого 
арендаторами в Архангельской области. 
80% искусственного лесовосстанов-
ления производится посадочным ма-
териалом с закрытой корневой систе-
мой, использование которого позволяет 
не только продлить сроки посадки, но 
и обеспечить высокую приживаемость 
лесных культур. В настоящее время по-
садочный материал покупается в сосед-
них регионах. 

С целью обеспечения потребностей 
АЦБК, ООО ПКП «Титан» и ЗАО «Лесо-
завод 25» в высокотехнологичном рай-
онированном посадочном материале с 
закрытой корневой системой комби-
натом реализуется проект по созданию 
лесного селекционно-семеноводческо-
го центра в городе Новодвинске, ведёт-
ся подготовка и согласование его про-
ектно-сметной документации. Таким 
образом, в структуре комбината фор-
мируется новое подразделение – лесной 
селекционно-семеноводческий центр.

Делается это для обеспечения лесо-
восстановления на непокрытых лесом 
площадях арендованных лесных участ-
ков сеянцами с ЗКС, а также выращи-
вания посадочного материала из семян 
категории «улучшенные» собственного 
производства. Это будет первый такой 
центр в Арктической зоне РФ. Его произ-
водственная мощность составит 3,7 млн 
сеянцев в год с последующим увеличе-
нием до 9 млн штук. Площадь лесопи-
томника равняется девяти гектарам.

В теплицах будут предусмотрены си-
стемы климат-контроля, регулярно-
го полива и подкормки сеянцев. На ба-
зе лесопитомника исследовательскую 
работу смогут проводить представите-
ли Северного (Арктического) федераль-
ного университета имени М.В. Ломоно-
сова, других научно-исследовательских 

Более 23 тысяч 
гектаров составляет 
ежегодная площадь 
лесовосстановления, 
выполняемого АЦБК  
и ООО ПКП «Титан»

К сведению

Ежегодно АО «Архангельский ЦБК» 
и его сотрудники инициируют ак-
ции по посадке деревьев, экологи-
ческому воспитанию молодого по-
коления. С 2022 года, который был 
объявлен на комбинате Годом леса, 
в Новодвинске появилась добрая 
традиция под названием «Растём 
вместе!», приуроченная к Всерос-
сийской акции «Сохраним лес». 
Первоклассники – дети сотруд-
ников АЦБК высаживают вместе 
с родителями саженцы сирени, 
ясеня и других пород. За это время 
уже высажено около 400 деревь-
ев. В текущем году акция продол-
жится. 

Традиционно весеннюю ак-
цию «Сад Памяти» АЦБК как от-
ветственный природопользователь 
проводит на лесных участках, пе-
реданных в аренду. Так, весной 2023 
года комбинатом было высажено 
около 400 тысяч деревьев (18% от 
общего количества высаженных на 
территории Архангельской области 
деревьев). 

организаций. В перспективе на ба-
зе центра планируется открыть филиал 
кафедры САФУ по аналогии с тем, кото-
рый действует на производстве картона 
комбината. Кроме того, в лесопитомнике 
начнёт работу детское лесничество, где 
ребята смогут осваивать азы лесохозяй-
ственной деятельности.

Архангельский ЦБК готов создавать 
лесосеменные плантации улучшен-
ных семян, но сегодня особую важность 
приобретает поддержка на федеральном 
уровне, в том числе дополнение Лесного 
кодекса РФ механизмом совершенство-
вания выращивания посадочного мате-
риала и лесного семеноводства. 

Совместно с САФУ в рамках науч-
но-образовательного центра мирового 
уровня «Российская Арктика: новые ма-
териалы, технологии и методы исследо-
вания» реализуется комплексный про-
ект по восстановлению лесов, в рамках 
которого планируется создание бумаж-
ных кассет из побочных продуктов тех-
нологического процесса АЦБК для выра-
щивания сеянцев с закрытой корневой 
системой, производство субстрата и 
подбор технологий лесовосстановления 
с учётом особенностей лесных участков.

– Спасибо за интервью, Дмитрий 
Игоревич!

Беседовал Павел ФАСОНОВ
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К сведению

Российским предприятиям необ-
ходимы молодые специалисты. Как 
отметила заместитель председателя 
Правительства РФ Татьяна Голико-
ва на совещании с членами Сою-
за директоров средних специ-
альных учебных заведений 
России и главами регионов 
по вопросу разработки на-
ционального проекта «Ка-
дры», к 2030 году необходимо 
создать эффективную систему 
подготовки, профессиональной 
переподготовки и повышения ква-
лификации кадров для приоритетных 
отраслей экономики, исходя из про-
гноза потребности в них.

Проект стартует

В 2024 году в России окончили шко-
лу 1,689 миллиона выпускников девя-
тых классов, более 60% из них планиро-
вали поступать в колледжи и техникумы. 
Впервые приём на целевое обучение был 
организован с использованием единой 
цифровой платформы в сфере занятости 
«Работа России». На этом портале опу-
бликовано свыше 10,7 тысячи предложе-
ний от работодателей, по ним возможно 
заключение почти 49 тысяч договоров о 
целевом обучении на подготовку специ-
алистов по программам среднего про-
фессионального образования.

Как пояснила Татьяна Голикова, в на-
стоящее время Правительством РФ орга-

низована работа по подготовке нацио-
нального проекта «Кадры», который по 
поручению Президента России Влади-

мира Путина стартует с 1 января 2025 
года для обеспечения экономики 

квалифицированными специа-
листами.

– Нацпроект «Кадры» ори-
ентирован на запросы рын-
ка труда, – рассказала Татьяна 

Алексеевна. – Важнейшими его 
элементами выступают феде-

ральная методика прогнозирова-
ния потребности в кадрах, механизм 

целевого обучения, система стажировок 
и практик, мониторинг трудоустройства 
выпускников.

Как подчеркнула вице-пре-
мьер, обсуждение нацпроекта 
уже прошло на нескольких про-
фессиональных площадках, в 
том числе с участием работо-
дателей, предприятий и орга-
низаций. Мероприятия нацио-
нального проекта «Кадры» будут 
реализованы во взаимодействии 
с Минтрудом, Минпросвещения, реги-
онами и колледжами. Огромную роль в 
этом отведена и бизнесу.

В контакте с работодателями

50% работодателей назвали рабочие 
специальности наиболее востребован-
ными в 2024 году, следует из результа-
тов исследования сервиса «Работа.ру». 

Страна нуждается 
в молодых специалистах

В соответствии с госзаказом в По-
морье утверждён объём регио-
нального государственного заказа 
по подготовке кадров в технику-
мах и колледжах на 2025 год. Все-
го в учреждениях среднего профес-
сионального образования области 
будет создано 6855 мест, что по-

зволит обучить 3074 человека по 
программам подготовки ква-

лифицированных рабо-
чих, а также подготовить 
3781 специалиста среднего 
звена. Об этом на заседа-
нии правительства Архан-

гельской области рассказал 
министр образования реги-

она Олег Русинов.
В 2025-м планируется уве-

личить приём обучающихся по 
укрупнённым группам профес-
сий «электро- и теплоэнергети-
ка» и «машиностроение». С учё-
том потребностей региональной 
экономики в рамках государствен-
ного заказа в техникумы и коллед-
жи области по направлениям, свя-
занным с машиностроением, было 
принято 515 человек. Это весьма ак-
туально для Архангельского ЦБК, 
который активно занимается во-
просами импортозамещения, рас-
ширения сотрудничества с оте-
чественными производителями 
оборудования. Компании данно-
го профиля остро нуждаются в мо-
лодых и хорошо подготовленных 
специалистах. 

Безработица в стране в очеред-
ной раз обновила исторический 
минимум. По данным Росста-
та, в апреле её уровень соста-
вил 2,6%. По итогам 2023 года 
соотношение количества ре-
зюме на одну активную вакан-
сию среди рабочего персонала 
– 2,5, что уже констатирует дефи-
цит кадров. Показатели говорят о том, 
что, даже если кадровый дефицит будет 
преодолён посредством синхронизации 
потребностей работодателей и систе-
мы образования, за которую выступает 
Минтруд, конкуренцию за работников 
между предприятиями придётся под-

держивать и высокими зарплатами.
Как отметил на Петербургском 

международном экономиче-
ском форуме глава Минтруда 
России Антон Котяков, к 2030 
году потребность в кадрах со-
ставит 2,4 миллиона человек, 

в основном рабочих профессий. 
Поэтому, по словам министра, 

необходимо максимально эффек-
тивно подходить к подготовке кадров. 

Основная идеология сегодня – связать 
прогноз рынка труда с формировани-
ем контрольных цифр приёма сту-
дентов. Учебным заведениям по-
требуется плотно сотрудничать с 
работодателями, чтобы процент 
трудоустройства выпускников 
был выше. Сегодня в стране этот 
принцип особенно эффектив-
но достигается в рамках проекта 
«Профессионалитет».

Готовить профессионалов

Цель федерального проекта «Про-
фессионалитет» – создание образо-
вательно-производственных центров 
(кластеров) для интеграции технику-
мов и компаний-работодателей в прио-
ритетных отраслях экономики. К насто-
ящему времени проект охватывает 79 
регионов страны, 1,6 тысячи предпри-
ятий, которые полностью вовлечены в 
управление кластерами, и около тыся-
чи колледжей. По окончании 2023/2024 
учебного года на рынок труда вышли по-
рядка 137,9 тысячи выпускников «Про-
фессионалитета».

Например, по информации замглавы 
РЖД Дмитрия Шаханова, в рамках феде-
рального проекта «Профессионалитет» 
уже открыто 10 железнодорожных 

кластеров. Благодаря этому достигну-
то стопроцентное трудоустройство вы-
пускников данной программы.

Кластерный принцип в профессио-
нальном образовании внедряется и в 
Поморье. Так, кластер «СудСтройПро-
фи» будет готовить кадры для оборон-
ных предприятий Северодвинска. Для 
подготовки специалистов лесопромыш-
ленного комплекса региона в рамках 
проекта «Профессионалитет» на базе 
Новодвинского индустриального тех-
никума создан образовательный центр 
«ПрофиПром». 

– Нашим ключевым партнёром яв-
ляется Архангельский ЦБК, – рассказала 

директор НИТа Наталья Тарасова. 
Кластер начал работу в сентя-

бре 2023 года, ему предоставлен 
федеральный грант в размере 
100 миллионов рублей, гаран-
тирована поддержка региона в 
размере 46 миллионов рублей. 

Ещё 46 миллионов в развитие 
образовательного центра вло-

жат предприятия-партнёры – АО 
«Архангельский ЦБК», ПКП «Титан», 

ЗАО «Лесозавод 25», ООО «Новодвинская 
ремонтно-строительная компания» и 
АО «Архангельский фанерный завод».

По словам заместителя председате-
ля правительства Архангельской обла-
сти Ивана Дементьева, контролирую-
щего реализацию проектов по созданию 
и развитию образовательных кластеров, 
часть средств, которые были на три го-
да предусмотрены работодателями, в 
частности – Архангельским ЦБК, вло-
жены опережающим порядком, что по-
зволило раньше обновить инфраструк-
туру, создать материальную базу для 
подготовки специалистов. Это хороший 
пример для других работодателей.

– Очень важно развивать компе-
тенции наших выпускников по тем 

направлениям, которые нужны 
даже не сегодняшней целлюлоз-

но-бумажной промышленно-
сти, а будут необходимы зав-
тра, – прокомментировал 
губернатор Поморья Александр 
Цыбульский. – Мы должны го-

товить специалистов, которые 
не только могут работать на со-

временных ЦБ-предприятиях, но 
и разбираются в вопросах лесохимии, 
глубокой переработки продукции лесо-
промышленного комплекса. 

Соб. инф.
Использованы данные 

ИА «Интерфакс»
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Министерство промышленности и 
торговли РФ с 2025 года изменит по-
рядок распределения субсидий на по-
крытие части транспортных затрат 
экспортёров промышленной продук-
ции, отказавшись от компенсацион-
ной модели в пользу стимулирующей 
– увязанной с объёмом планируемого 
экспорта.

Логистика – проблема ключевая

Два года западных санкций прове-
рили логистическую отрасль на гиб-
кость, научили бизнес адаптироваться 
к новым реалиям и находить альтерна-
тивные транспортные возможности. 
Логистическая субсидия предоставля-
ется отечественным компаниям для 
возмещения затрат на экспорт про-
дукции. Данная субсидия является од-
ной из самых востребованных мер 
поддержки у российских промэкс-
портёров. 

В условиях закрытия недружествен-
ных стран для продукции из РФ отече-
ственные лесопромышленники стара-
ются увеличить долю поставок внутри 
России, хотя внутреннее потребление 
имеет пределы. Вывоз же продукции 
ЛПК на азиатские рынки, в первую оче-
редь – в Китай, по-прежнему осложнён 
логистикой и весьма дорог, особенно 
для компаний, имеющих производ-
ственные мощности на северо-западе 
страны.

В настоящий момент действует вре-
менный порядок распределения суб-

Необходим 
эффективный 
механизм 
транспортных 
субсидий

сидий, который предполагает отказ от 
проведения конкурсных процедур и 
вводит компенсационную модель, ког-
да экспортёр может претендовать на 
субсидию уже по факту совершён-
ного экспорта.

– Логистика – действи-
тельно важнейшая проблема 
для отрасли, – отмечает со-
ветник генерального дирек-
тора АО «Архангельский ЦБК» 
Николай Кротов. – Цены на до-
ставку выросли втрое, к тому же 
в условиях кадрового дефицита 
компаниям приходится повышать зар-
плату персоналу. Сейчас лесопромыш-
ленные предприятия могут получить 
дотации на транспортировку продук-
ции по постановлению Правительства 
РФ №1347. Однако механизм пока несо-
вершенен. В текущей ситуации видятся 
два решения: либо увеличение общего 
размера субсидий, либо отмена вывоз-
ной таможенной пошлины на лесные 
грузы, причём не на весь перечень 
продукции, а по тем её видам, 
где российские предприятия 
конкурируют между собой 
внутри страны.

В 2024-м на логистиче-
скую экспортную субсидию 
в федеральном бюджете было 
предусмотрено 17,7 млрд рублей, 
из которых в соответствии с 1347-м 
постановлением 40% распределяются 
между экспортёрами продукции маши-
ностроения, 30% – фармацевтической 
продукции, 30% – продукции лесопро-

мышленного комплекса. В текущем го-
ду размер государственной помощи 
лесопромышленникам при транспор-
тировке продукции на экспорт соста-

вит не менее 5,3 млрд рублей. 
При этом лимит компенса-

ции на одно лесопромышлен-
ное предприятие был снижен 
с 500 до 300 млн рублей. Огра-
ничение лимита компенсации 
приводит к тому, что выделен-

ные из бюджета средства бы-
стро заканчиваются, а субсидии 

достаются тем, кто быстрее всех по-
дал заявку.

Новый порядок

Действующий сегодня механизм 
отбора заявок на получение субсидии, 
когда установленный в бюджете лимит 
распределяется в соответствии с оче-
рёдностью их подачи, не раз вызывал 
критику со стороны получателей. 

Эти тезисы прозвучали и на 
недавнем заседании Сове-

та по вопросам развития лес-
ного комплекса РФ при Сове-
те Федерации. Участвовавший 
в заседании замминистра 

промышленности и торгов-
ли России Олег Бочаров сооб-

щил, что осенью 2024 года дол-
жен быть утверждён новый порядок 

распределения субсидии.
– С третьего квартала мы переходим 

на заявительно-авансовый характер 
предоставления субсидии, – проком-

ментировал Олег Евгеньевич. – От-
бор получателей по изменённой моде-
ли будет проведён после утверждения 
соответствующего решения о порядке 
предоставления субсидии, о чём орга-
низации будут уведомлены.

Планируется, что с 2025 года полу-
чателей субсидии при стимулирую-
щей модели станут определять по ито-
гам конкурсного отбора и ранжировать, 
исходя из наибольшей бюджетной эф-
фективности. В ближайшее время по 
результатам продления национального 
проекта «Международная кооперация и 
экспорт» предстоит увидеть, каким об-
разом субсидия будет распределяться 
по отраслям с 2025 года. Предваритель-
но планируется сохранить 30-процент-
ное распределение на организации ле-
сопромышленного комплекса.

Соб. инф.
Использованы данные ИА «Интерфакс»

С 2025 года изменится 
порядок распределения 
субсидий на покрытие части 
транспортных затрат 
экспортёров промышленной 
продукции

После ухода международных си-
стем лесной сертификации FSC и PEFC 
в России начали активно развиваться 
системы добровольной лесной серти-
фикации, такие как «Лесной эталон», 
SFMRU, «Устойчивый лес» и др. 

Сегодня мы расскажем о Нацио-
нальной системе лесной сертифика-
ции (НСЛС), созданной на базе Рос-
сийского института стандартизации и 
зарегистрированной в Едином реестре 
систем добровольной сертификации 
Росстандарта 14 апреля 2023 года.

О лесной сертификации

Для компетентного выбора

Как отметил на расширенном со-
вещании участников Националь-
ной системы лесной сертификации в 
Санкт-Петербурге генеральный ди-
ректор Российского института стан-
дартизации Денис Миронов, НСЛС – 
это отраслевая система добровольной 
сертификации, держателем которой 
является Российский институт стан-
дартизации, подведомственное уч-
реждение Росстандарта. Она призва-

на продемонстрировать покупателям, 
заинтересованным сторонам, что при 
заготовке древесины, из которой про-
изводятся товары и упаковка, ведётся 
экологически приемлемое, бережное, 
социально ориентированное и эко-
номически устойчивое лесное хозяй-
ство. 

Для достижения этой цели требова-
ния НСЛС охватывают различные при-
родоохранные и социальные аспекты, 
сфокусированы на снижении уязвимо-
сти ценных природных участков и тер-
риторий, защите прав и обеспечении 
интересов местного населения, зави-
симых от лесных участков.

Системные плюсы

В основу сертификационных тре-
бований НСЛС положена национальная 
оценка рисков. Это отдельный стандарт 
системы. В нём содержатся результаты 
оценки пробелов в законодательстве, 
эффективности существующей прак-
тики правоприменения, мнений за-
интересованных сторон в отношении 
ключевых экономических, экологиче-
ских и социальных аспектов использо-
вания лесов. 

К разработке стандартов привле-
кался широкий круг участников, в 
том числе и Архангельский ЦБК. Важ-
ной особенностью НСЛС является то, 
что вся древесина и продукция из неё 
имеют сертификационный статус, ес-
ли они соответствуют требованиям 
НСЛС, которые в свою очередь гармо-
низированы с требованиями законо-
дательства. 

При этом НСЛС позволит продви-
гать продукцию как на внутреннем, так 

и на внешнем рынке: в Китае, ОАЭ, Ко-
рее, Индии, Турции, Саудовской Ара-
вии, странах БРИКС и других друже-
ственных государствах. Также наличие 
данного сертификата снижает уровень 
контроля со стороны надзорных орга-
нов, обеспечивает возврат издержек 
на сертификацию через Российский 
экспортный центр (РЭЦ) и позволя-
ет продукции участвовать в програм-
ме РЭЦ «Сделано в России». Кроме того, 
есть возможность быть признанными в 
международной системе PEFC, посколь-
ку российская система учитывает ин-
тересы международных целей устойчи-
вого развития ООН.

В НСЛС уполномочены проводить 
работы по подтверждению соответ-
ствия лесоуправления и управления 
цепочкой поставок два аккредитован-
ных в национальной системе аккреди-
тации органа по сертификации – орган 
по сертификации процессов и услуг ФБУ 
«Нижегородский ЦСМ» и орган по сер-
тификации ассоциации по сертифика-
ции «Русский регистр».

НСЛС поддерживают представите-
ли крупных компаний лесной отрасли, 
которые ранее были сертифицированы 
в международных системах и продол-
жают вести ответственное лесополь-
зование, в их числе и Архангельский 
ЦБК. Советник генерального директора 
комбината Николай Кротов является 
заместителем председателя координа-
ционного совета Национальной систе-
мы лесной сертификации.

Соб. инф.
Использованы данные бумпром.ру, 

Российского института 
стандартизации
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Объёмы контейнерных пере-
возок в РФ продолжают расти, несмо-
тря на инфраструктурные ограниче-
ния. Согласно данным крупнейшей 
российской транспортно-логисти-
ческой компании FESCO, в янва-
ре – мае 2024-го объём контейнер-
ных перевозок увеличился на 10% 
по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. При этом не-
гативно на рынок влияют усиление 
экспортно-импортного дисбаланса 
и скопление стоков порожних кон-
тейнеров в центре и на северо-запа-
де России. Однако участники отрасли 
прогнозируют продолжение роста.

Говорят показатели

Позитивная динамика отмечает-
ся по всем направлениям. Так, контей-
нерный импорт вырос на 7%, до 1,18 
млн TEU (объём 20-футового контей-
нера), экспорт – на 10%, до 760 тысяч 
TEU. Наибольший рост показали вну-
тренние перевозки – на 16%, до 564 ты-
сяч TEU, и транзит – на 19%, до 249 ты-
сяч TEU. 

Статистика FESCO учитывает объём 
перевозок гружёных контейнеров че-
рез порты, железной дорогой и боль-
шую часть перевозок автотранспортом. 
По данным ОАО «РЖД», за первые пять 
месяцев 2024 года во всех видах сооб-
щения перевезено свыше 3,2 млн TEU 
гружёных и порожних контейнеров, 
что на 9,1% больше, чем за аналогич-
ный прошлогодний период. 

Росту объёмов перевозок будут спо-
собствовать развитие сети специали-
зированных терминалов и площадок, 
технологии перевозок контейнеров в 
полувагонах, использование нового 
погранперехода с Китайской Народной 
Республикой (Нижнеленинское – Тун-
цзян) и другие решения. 

В России в этих условиях резко уве-
личился дисбаланс между контейнер-
ным импортом и экспортом, выросли 
стоки порожних контейнеров в Цен-
тральном транспортном узле и на Се-
веро-Западе, которые невозможно 
вернуть обратно в Китай. Экспорт кон-
тейнеров из РФ сковывает сокращение 
выделенных квот на пропуск контей-
нерных поездов на Дальний Восток. 

Безусловно, это сдерживающие 
факторы для более масштабного роста 
рынка, тем не менее объёмы контей-
нерных перевозок продолжают увели-
чиваться, в том числе за счёт новых ло-
гистических направлений – в Индию, 
страны Юго-Восточной Азии.

О доверии и взаимодействии

Свой потенциал контейнерных пе-
ревозок развивает и Архангельский 
ЦБК. Так, летом 2024 года комбинат 
заключил соглашения о намерени-
ях сотрудничества с крупными ло-
гистическими компаниями – ООО 
«Рускон» (входит в Группу компаний 
«Дело») и ООО «Феско Интегрирован-
ный транспорт», договорившись раз-
вивать экспортные перевозки грузов. 
Соответствующие меморандумы были 
подписаны на площадке Международ-
ной выставки TransRussia.

От имени АЦБК документы завизи-
ровал заместитель генерального дирек-
тора (по логистике) Олег Илатовский, 
от ООО «Рускон» – первый вице-пре-
зидент Андрей Чернышёв, от компании 
«Феско Интегрированный транспорт» 
– исполнительный директор Леонид 
Шляхтуров. В рамках соглашения с ООО 
«Рускон» будут осуществляться муль-
тимодальные контейнерные перевоз-

ки целлюлозно-бумажной продукции 
через порты Новороссийска, Санкт-Пе-
тербурга, Находки, Владивостока и по 
железной дороге через сухопутные по-
граничные переходы на границах Рос-
сии с Китаем и Монголией, а также Ка-
захстана с Китаем.

– Под каждую задачу клиента мы 
формируем индивидуальные марш-
руты. Наш ключевой приоритет – обе-
спечить непрерывность и ритмичность 
поставок отечественной продукции за 
рубеж, открывая новые горизонты для 
экспорта и стимулируя экономическое 
развитие страны, – отметил на подпи-
сании меморандума Андрей Чернышёв. 

В свою очередь транспортно-логи-
стическая компания «Феско Интегри-
рованный транспорт» является одним 
из лидеров контейнерных перевозок 
через Дальний Восток по внешнеторго-
вым морским линиям – как в Азию, так 
и обратно. Перевозки она осуществляет 
по каботажным морским линиям, же-
лезной дороге. Это крупнейший пор-
товый контейнерный оператор Даль-
невосточного региона, который имеет 
широкую агентскую сеть на террито-
рии России, Турции, Юго-Восточной 
Азии и Индии. Группе «Феско» принад-
лежит Владивостокский морской тор-
говый порт с ежегодной пропускной 
способностью 13 млн тонн грузов и 82 
тысячи единиц автомобилей и колёс-
ной техники. 

– Взаимодействие с крупными ло-
гистическими компаниями позволя-
ет нам открывать новые направления 
перевозок грузов и оптимизировать 
действующие маршруты, – проком-
ментировал соглашения заместитель 
генерального директора АЦБК Олег 
Илатовский. – Это помогает не только 
удерживать статус надёжного постав-
щика продукции на экспорт, но и выхо-
дить на новые рынки сбыта. 

Сегодня на Россию недружествен-
ными странами наложено около 20 000 
санкций. Наша страна заинтересована в 
наращивании международных связей. 
А такие мощные предприятия, как Ар-
хангельский ЦБК, нуждаются в гибком 
подходе при разработке эффективных 
логистических решений, минимуме 
рисков, оперативной стыковке гру-
зопотоков, ежедневном мониторин-
ге дислокации грузов на любом участке 
пути – как на железной и автодорогах, 
так и на море. 

Улучшая транспортную 
инфраструктуру 

Архангельский ЦБК является од-
ним из крупнейших предприятий цел-
люлозно-бумажной промышленности 
и входит в перечень системообразую-
щих компаний России, поэтому со сто-
роны транспортных компаний интерес 
в нашу сторону огромный. С партнёра-
ми, в том числе с ООО «Рускон», ООО 
«Феско Интегрированный транспорт», 

обсуждались и возможности заключе-
ния сервисных контрактов, в рамках 
которых цену перевозок грузов АЦБК 
предлагается закрепить на определён-
ный срок. Комбинат может быть обе-
спечен парком оборотных контейнеров 
от перевозчиков, за счёт этого время 
погрузочных работ значительно сокра-
тится. Кроме того, компании – участ-
нику сервисного контракта предлагает-
ся держать оборотный парк платформ, 
которыми можно оперативно заменить 
отбракованные к перевозкам платфор-
мы. Логистические компании, заклю-
чившие сервисный контракт, могли бы 
организовать на нашем предприятии 
сервис по ремонту контейнеров. 

Всё это возможно, тем более что Ар-
хангельский ЦБК является крупным 
грузоотправителем, в его распоряже-
нии имеются необходимая техника, 
оборудование, транспортная инфра-
структура. Так, в 2023 году на предпри-
ятии началось обновление станции. На 
месте демонтированного радиального 
крана были возведены шесть дополни-
тельных маневровых путей отстоя по-
ездов, а новая контейнерная площадка 
расширена фактически вдвое, что по-
зволяет комбинату наращивать свои 
мощности по обработке составов. 

В текущем году запланированы мас-
штабные работы по удлинению маги-
стралей на железнодорожной станции. 
Это позволит существенно увеличить 
её ёмкость, сократить время на форми-
рование поездов и повысить манёврен-
ность, так как после модернизации все 
пути станут отправными. Их можно бу-
дет использовать не только для отправ-
ления контейнерных поездов, но и для 
отстоя леса, угольных полувагонов. 

Продолжатся и мероприятия по до-
работке погрузочной площадки, что 
позволит увеличить количество хра-
нящихся здесь контейнеров, а также 
удлинить погрузочно-разгрузочный 
путь. Площадка сможет вместить кон-
тейнеры для пяти контейнерных поез-
дов. В настоящее время её ёмкость со-
ставляет до трёх поездов (каждый из 
них рассчитан на перевозку 76 сорока-
футовых контейнеров). 

Ещё один большой проект, который 
реализовал Архангельский ЦБК, – это 
расширение стоянки для большегруз-
ного транспорта. Она увеличена в два 
раза, и теперь здесь может разместить-
ся до ста фур. 

– Данные работы на Архангель-
ском ЦБК имеют ключевое значение 
для диверсификации способов отправ-
ки грузов как на экспорт, так и по вну-
трироссийским маршрутам, – оценил 
положительный итог проведённых ме-
роприятий министр транспорта Помо-
рья Сергей Роднев в ходе своего визита 
на комбинат.

Павел ФАСОНОВ
Использованы данные «Коммерсанта»

Фото Екатерины ТЕЛЮКИНОЙ 

.

Объёмы 
контейнерных 
перевозок растут

Около 10 процентов составил 
рост объёма контейнерных 
перевозок в России за первое 
полугодие 2024-го
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Коммуникации

Архангельский ЦБК и предприятия 
его группы имеют славу надёжных 
участников рынка, которые чётко вы-
полняют свои обязательства перед за-
казчиками и поставщиками.

У вертикально интегрированно-
го холдинга существует внушитель-
ный пул деловых партнёров – как в 
нашей стране, так и за рубежом. Свой 
потенциал и производственные воз-
можности компании позициониру-
ют, в том числе участвуя в различных 
выставках всероссийского и меж-
дународного уровней. В минувшем  
июне представители АЦБК и его «до-
чек» стали участниками 28-й Меж-
дународной выставки упаковочной 
индустрии RosUpack, состоявшейся в 
московском «Крокус Экспо».

Площадка со статусом

В рамках RosUpack был представ-
лен информационно насыщенный со-
вместный стенд Архангельского ЦБК, 
гофродивизиона «Архбум», компаний 
«Архбум тиссью групп», «Архбум-Упак», 
«Мастер-Пак» и «Рус-Папир».

На таких мероприятиях огромное 
значение имеет фактор позициониро-

Себя показать 
и возможности 
сотрудничества 
увидеть

вания, и во многом за счёт стильного 
информативного стенда наших пред-
приятий он был на высоте. Макет стен-
да был разработан специалистами де-
партамента маркетинга АО «Архбум». 
Площадь первого этажа стенда состав-
ляла 136 квадратных метров, второго – 
64. Оборудованный современными ло-
кациями, несколькими закрытыми и 
открытыми переговорными зонами, он 
оказался одним из самых заметных в 
центре «Крокус Экспо».

RosUpack – это самая крупная вы-
ставка в России и СНГ, на которой ком-
плексно представлен процесс упако-
вочного производства для различных 
отраслей, в том числе предприятий об-
щественного питания, оптовой и роз-
ничной торговли, складского хозяйства, 
логистики, перерабатывающей, хими-
ческой промышленности, медицины и 
фармацевтики. Параллельно с RosUpack 
в текущем году проходила и 9-я Между-
народная выставка оборудования, тех-
нологий и материалов для печатного и 
рекламного производства Printech. 

Экспозиции посетили представи-
тели более 1000 компаний из 20 стран 
мира – Республики Беларусь, Индии, 
Казахстана, Китая, Объединённых 
Арабских Эмиратов, Турции, Тад-
жикистана, Армении. Здесь же 
свою продукцию – упаковоч-
ное оборудование, сырьё, ма-
териалы, складское оборудо-
вание, этикетку и готовую 
упаковку – представили 
российские предприятия из 
30 регионов нашей страны.

Партнёрами мероприя-
тия являются Министерство 
промышленности и торговли 
Российской Федерации, Мини-
стерство сельского хозяйства Рос-
сийской Федерации, Комитет Совета 
Федерации по аграрно-продовольствен-

ной политике и природопользованию, 
Комитет Государственной Думы по эко-
номической политике, правительство 
Москвы, многие другие важные струк-
туры и ведомства.

Важно сверить часы

В рамках мероприятий состоялись 
форумы производителей и потребите-
лей упаковки, продукции печатного и 
рекламного производства, в которых 
участвовали свыше 140 спикеров. Вни-
мание к Архангельскому ЦБК и пред-
приятиям, входящим в его группу, бы-
ло огромное. 

– Подобные выставки глобального 
масштаба – хорошая возможность рас-
ширить взаимодействие с давними дело-
выми партнёрами, а также найти новых 
потребителей нашей продукции, – поде-
лился начальник отдела маркетинга АЦБК 
Михаил Коноплёв. – После санкционного 
закрытия Запада мы весьма заинтересо-
ваны в поиске новых вариантов сотруд-
ничества. Нас ожидала обширная пере-
говорная программа по продвижению 
продукции комбината. В частности, мы 
представили бумагу повышенной влаго-
стойкости, опытная выработка которой 
состоялась на бумагоделательной маши-
не комбината. Эта продукция встретила 
значительный интерес со стороны потен-
циальных потребителей. 

Российский рынок упаковки доста-
точно разнообразен. Различные сег-

Около 200 квадратных 
метров составляла площадь 
стенда АЦБК и группы его 
дочерних предприятий на 
Международной выставке 
упаковочной индустрии 
RosUpack 

К сведению

С совиной тематикой

Архангельский ЦБК и Группа его дочерних предприятий стали партнёра-
ми проекта «Программа по изучению и сохранению совиных в национальных 
парках «Кенозерский» и «Онежское Поморье». Данное сотрудничество позво-
ляет проводить важные научные исследования, сохранять популяцию этих 
птиц в Поморье, привлекать внимание к деятельности орнитологов. Проект 
разделён на исследовательские фазы продолжительностью в один год. Первая 
уже началась и продлится до 30 июня 2025 года.

Благодаря поддержке АЦБК будут получены новые сведения о чис-
ленности, распространении и особенностях экологии разных 

видов сов. Станет проводиться фиксация встреч сов инспек-
торами и научными сотрудниками в Кенозерье и на Онеж-

ском полуострове, методы маршрутных учётов сов будут 
совершенствоваться с привлечением ведущих специа-

листов-орнитологов. Всё это популяризирует знания об 
уникальном отряде совообразных среди жителей запо-
ведных территорий и широкой общественности.

Кстати, тема поддержки совиных в национальных 
парках Русского Севера была отражена в оформлении 
стенда Архангельского ЦБК и его дочерних предприя-

тий в московском центре «Крокус Экспо» на 28-й Меж-
дународной выставке упаковочной индустрии RosUpack. 

Эта дизайнерская находка, характеризующая стремление 
комбината сберегать природное богатство, была особо от-

мечена посетителями.

менты значительно отличаются друг от 
друга по технологичности, сложности, 
себестоимости, ёмкости, перспективам 
роста. Отраслевые эксперты объясня-
ют такой тренд локализацией производ-
ства, а драйвером роста станет увеличе-
ние производства упаковки для пищевых 
продуктов. Данный рынок переживает 
период активного развития, чему спо-
собствует рост электронной коммерции, 
экологичных упаковочных решений и 
производственных инноваций. Сегодня 
производители гофрокартона всё чаще 
внедряют устойчивые производствен-
ные процессы, уделяя особое внимание 
снижению энергопотребления, мини-
мизации отходов и внедрению более эф-
фективных и экологически чистых опе-
раций. Как отметил на выставке  первый 
заместитель председателя совета по раз-
витию экономики замкнутого цикла 
и экологии ТПП РФ Александр Бойчен-
ко, особую актуальность приобретает и 
аспект цифровизации отрасли.

– На RosUpack было важно сверить 
часы, обменяться мнениями о дина-
мике развития упаковочной отрасли в 
мире и нашей стране, – прокомменти-
ровал заместитель генерального дирек-
тора АЦБК по продажам Алексей Дья-
ченко. – Представителям бизнеса важна 
консолидированная повестка в разра-
ботке стратегий развития. 

Павел ФАСОНОВ
Фото kamysheva.gallery.photo
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ООО «Архбум тиссью групп»

АО «Архбум»

№11    август    2024

Группа компаний Архангельского 
ЦБК усиливает работу над импортоза-
мещением.

Дочерняя компания комбината – 
ООО «Архбум тиссью групп» (Калуж-
ская область) – вывела на рынок про-
дукты линейки туалетной бумаги  
бренда Soffione со смываемой втулкой. 
Технология её производства была впер-
вые разработана в России компанией в 
содружестве с испытательным центром 
кафедры целлюлозно-бумажных и ле-
сохимических производств Северного 
(Арктического) федерального универ-
ситета имени М.В. Ломоносова.

Сделано в России

Втулка состоит из 100-процент-
ной белёной целлюлозы, не содержит 
вредных компонентов, так как склеи-
вается водорастворимым клеем, кото-
рый безопасен для окружающей среды. 
Её полное растворение осуществляет-
ся в течение семи секунд (легко распа-
дается с первого смывания водой), что 
не создаёт рисков засоров канализа-
ционных труб. 

Весной 2024 года на новой произ-
водственной площадке Воронежско-
го филиала АО «Архбум» – дочерней 
компании Архангельского ЦБК – со-
стоялся успешный технический за-
пуск гофроагрегата FOSBER Pro/Line. 
Выпущены первые метры трёхслой-
ного гофрокартона. Производственная 
мощность линии составляет 120 мил-
лионов квадратных метров в год. Все-
го на новом заводе будут функциони-
ровать два гофроагрегата. 

Большие планы в Воронеже

Строительство второго завода Воро-
нежского филиала стартовало в сентя-
бре 2022 года в индустриальном парке 
«Масловский». Первая очередь включа-
ет в себя собственный подъездной же-
лезнодорожный путь, склад рулонно-
го сырья и является сырьевым хабом 
АЦБК. Здесь принимаются сотни ваго-
нов с высококачественным сырьём от 

Как сообщает министерство эконо-
мического развития и промышленно-
сти Калужской области, ООО «Архбум 
тиссью групп» увеличило произво-
дительность благодаря участию в на-
циональном проекте «Производи-
тельность труда» и в федеральной 
образовательной программе «Лидеры 
производительности».

Вместе с национальным проектом

АТГ является инновационным про-
ектом Архангельского ЦБК и входит в 
структуру вертикально интегрированно-
го холдинга. Данная структура позволи-
ла объединить в общий технологический 
процесс основные звенья производства, 
создать единую инфраструктуру всех за-
действованных площадок и эффективно 
контролировать различные стадии изго-
товления продукции. 

В 2022 году ООО «Архбум тиссью 
групп» присоединилось к национально-
му проекту «Производительность тру-
да» и стало участником федеральной 
образовательной программы «Лидеры 
производительности», в рамках кото-
рой прошли обучение 14 руководителей. 
Этапы реализации проекта, разработан-
ного во время обучения, предусматри-
вали закупку нового технологического 
оборудования и дооснащение существу-
ющего, а также снижение простоев во 
время смены форматов выпуска про-
дукции и проведения ремонтных работ, 
стандартизацию и оптимизацию пла-
нирования операционных процессов. 

К новым 
производственным
мощностям

Архангельского ЦБК для изготовления 
гофроупаковки на нужды промышлен-
ности южных регионов Российской Фе-
дерации. 

Вторая очередь объекта – про-
изводственный комплекс по выпу-
ску гофрокартона и гофроупаковки. 
На оборудовании «Воронежа-2» бу-
дут выпускаться трёх- и пятислойный 
гофрокартон, четырёхклапанные гофро-
ящики, гофроупаковка ротационной 
высечки. 

Пользуется спросом у потребителей

Важным преимуществом АО 
«Архбум» является то, что оно работа-
ет в составе Группы предприятий Ар-
хангельского ЦБК, который производит 
высококачественную картонную про-
дукцию из первичного волокна, а самое 
современное оборудование позволя-
ет выпускать гофроупаковку, пользую-
щуюся спросом у потребителей. Таким 

образом, завод обеспечен собственным 
сырьём, а современное производство 
даёт возможность снизить издержки, 
что влияет на себестоимость и конеч-
ную цену продукции.

Для Архангельского ЦБК важен сбыт 
собственной продукции. Вертикально 
интегрированная структура позволяет 
перерабатывать её независимо от ситу-
ации на рынке. Напомним, АО «Архбум» 
располагает филиалами в трёх регионах 
России – в Воронежской и Ульяновской 
областях, в городах Истра и Подольск 
Подмосковья. Это ведущий изготови-
тель гофроупаковочных материалов в 
России. Суммарная производственная 
мощность всех площадок «Архбума» со-

Перспективная 
и первая российская

Растворение происходит в том чис-
ле и в жёсткой воде, что зафиксирова-
но в патенте №2815797 на изобретение 
втулки для намотки санитарно-ги-
гиенических изделий, распадающей-
ся в воде. Эта свойство отличает втул-
ку торговой марки Soffione от втулки 
другого бренда, прекратившего её по-
ставки из Европы. Благодаря данному 
улучшению продукция торговой марки 
Soffione стала более удобной в исполь-
зовании.

В июне 2024 года наличие патента 
позволило «Архбум тиссью групп» рас-
ширить область сертификации в про-
грамме «Сделано в России» и стать обла-
дателем сертификата по направлению 
«Уникальность» – первого в отрасли.

В ближайшее время на заводе ООО 
«Архбум тиссью групп» будут запуще-
ны вторая бумагоделательная машина 
(БДМ-2) и две линии конвертинга, ко-
торые позволят увеличить выпуск са-
нитарно-гигиенической продукции до 
140 тысяч тонн в год и расширить её ас-
сортимент.

Соб. инф.

На предприятии был проведён ана-
лиз производственных линий и пе-
ремещения продукции по всем под-
разделениям, что позволило наглядно 
визуализировать процесс и понять, что 
необходимо улучшать в первую очередь. 

Как получить хороший результат?

Так, для минимизации простоев была 
исключена переналадка оборудования в 
пересменку работников, а некоторые по-
зиции выпускаемых товаров объедине-
ны по схожим параметрам для возмож-
ности одновременного производства 
двух-трёх продуктов на одной линии. 

Также был закуплен необходимый 
инструмент и второй упаковочный ру-
кав для конвертинговой линии, что по-
зволило увеличить складские запасы 
готовой продукции и, как следствие, со-
кратить количество перестроек на дру-
гие виды изделий до одной в месяц.  
В рамках работы с персоналом разрабо-
таны внутренние программы повыше-
ния квалификации кадров, оптимизи-
рована система мотивации сотрудников. 

Итоги проделанной работы таковы: в 
результате всех преобразований компа-
нии удалось повысить производитель-
ность труда в 1,5 раза, маржинальный 
доход – на 7%, а простои оборудования 
на каждой производственной линии со-
кратить на 10 часов в месяц.

По информации правительства 
Калужской области

Фото из архива редакции

Производительность 
в рост

Для Архангельского ЦБК 
важен сбыт собственной 
продукции. Вертикально 
интегрированная структура 
позволяет перерабатывать 
её независимо от ситуации 
на рынке.

ставляет 1,2 миллиарда квадратных ме-
тров гофрокартона в год. Воронежский 
филиал АО «Архбум» запущен в работу в 
2019 году. 

Соб. инф.
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Визиты

10 Бумажник   Бизнес

Архангельский ЦБК продолжает развивать деловые контакты с компаниями  
из дружественных государств. Рассказываем об опыте международного  
сотрудничества на примере комбината.

В преддверии расширенной биз-
нес-миссии Архангельской области в 
Республику Беларусь Поморье посети-
ли представители станкостроитель-
ных предприятий этой страны. Од-
ним из важных пунктов визита стал 
АЦБК. Гости презентовали продукцию 
своих заводов, обменялись с нашими 
производственниками контактами и 
ответили на их вопросы.

Сотрудничество на пользу

Для Поморья сотрудничество с Бе-
лоруссией уже более 10 лет остаёт-
ся одним из приоритетных направле-
ний развития международных связей.  
В тренде действует и Архангельский 
ЦБК, а дипломатические работники, 
правительство региона оказывают это-
му всестороннюю поддержку. 

– Наше двустороннее сотрудниче-
ство наглядно демонстрирует поло-
жительные итоги: в 2023 году, по бе-
лорусской статистике, товарооборот 
республики и Архангельской области 
по сравнению с 2022-м увеличился на 
45,2 процента и достиг почти 85 мил-
лионов долларов, – подчеркнул совет-
ник посольства Республики Беларусь в 
Российской Федерации Юрий Булавко. 
– Экспорт из Беларуси увеличился бо-
лее чем на 84 процента, а импорт – на 
10 процентов. Важно, что в развитии 
связей, которое активно поддерживают 
наши государства, заинтересованы не-
посредственно производители и пред-
приятия. 

В ходе визита станкостроители из 
братской республики побывали на по-
знавательной экскурсии в цехах Ар-
хангельского ЦБК, где ознакомились с 
масштабами комбината и его высоко-
технологичным производством. 

Затем в зале заседаний управления 
комбината состоялась встреча главных 
специалистов и представителей руко-
водства нашей компании с гостями. 
Как отметил главный инженер АЦБК 
Вячеслав Русаков, мы заинтересованы 
в долгосрочном сотрудничестве и ждём 
инициатив от потенциальных партнё-
ров.

Производственники из Белорус-
сии представляли семь предприятий 
этой дружественной страны. Спектр их 

22 процента от общего 
товарооборота Поморья со 
странами СНГ составляет 
торговля с Республикой 
Беларусь

Всегда рады 
добрым друзьям!

предложений оказался действительно 
широким. Так, начальник управления 
качеством ОАО «СтанкоГомель» Алек-
сей Бердин рассказал, что предприя-
тие, которое он представляет, выпу-
скает консольно-фрезерные станки, 
обрабатывающие центры с ЧПУ, дол-
бёжные станки, правильно-отрезные 
автоматы, дополнительное оборудо-
вание и оснастку. Гость с Оршанского 
инструментального завода, занимаю-
щий позицию заместителя директора 
по экономике и финансам, Игорь Руса-
ков продемонстрировал широкую но-
менклатуру продукции своего пред-
приятия. Это в том числе переходные 
втулки, оправки для фрез, расточные, 
резьбонарезные, цанговые, сверлиль-
ные патроны, свёрла, токарные, ма-
шинные и ручные метчики и многое 
другое. 

Главный технолог комбината Ва-
дим Мосеев в ходе встречи поинтере-
совался у белорусских станкостроите-
лей о возможностях работы в формате 
специальных заказов, а также в режиме 
кооперации с другими поставщиками 
оборудования для АЦБК. Противоречий 
не возникло. Будущее сотрудничество 

В июне состоялся визит на Архан-
гельский ЦБК участников первой рос-
сийско-китайской научно-техни-
ческой конференции «Растительное 
сырьё и технологии ЦБП», проходив-
шей в Северном (Арктическом) фе-
деральном университете имени М.В. 
Ломоносова. Цель визита – знаком-
ство с предприятием и организация 
сотрудничества на будущее. 

Профессионалы в гостях

Сначала гости осмотрели производ-
ственные мощности участка №2 ЗАО 
«Лесозавод 25», а затем прибыли на Ар-
хангельский ЦБК, где побывали в чет-
вёртом древесно-подготовительном 

цехе, цехе полуцеллюлозы и на новой 
выпарной станции. Завершилась про-
гулка по производственной площадке 
комбината на картонной фабрике. 

Далее состоялась встреча гостей из 
КНР с генеральным директором комби-
ната Дмитрием Зылёвым и гендирек-
тором ЗАО «Лесозавод 25» Дмитрием 
Крыловым. Китайскую сторону пред-
ставляли порядка 40 человек, в том 
числе из Тяньзиньского научно-тех-
нического университета, Хэнань-
ской инженерной компании бумаго-
делательного оборудования «Да Чжи», 
Чжучжоуйской компании конвейер-
ной техники «Синь Шидай», Тайюань-
ской котельной корпорации, Шаньдун-
ской машиностроительной компании 

«Вэньжуй». Председатель правления 
Китайской технической ассоциации 
бумажной промышленности Цао Чу-
ньюй, открывая встречу на АЦБК, вы-
разил уверенность в установлении дли-
тельных и взаимовыгодных отношений 
между предприятиями.

Все участники мероприятия явля-
ются специалистами и учёными, рабо-
тающими в сфере технологических ин-
новаций, разработки и производства 
оборудования для ЦБП. В рамках встре-
чи обсуждались вопросы развития тех-
нологий на комбинате, импортозаме-
щения, воспроизводства актуальных 
технологий целлюлозно-бумажной 
индустрии и смежных отраслей, со-
временного оборудования, контроль-
но-измерительных приборов, автома-
тизации и многие другие аспекты. 

– Сотрудничество – это всегда по-
зитивный сценарий, – отметил гене-
ральный директор Архангельского ЦБК 
Дмитрий Зылёв. – Мы готовы к кон-
структивному взаимодействию, нам 
интересен опыт китайских коллег, а 
им, убеждён, будут интересны наши 
наработки. Мы заинтересованы в раз-
витии внешнеторговых связей, откры-
ты к взаимодействию с нашими друзь-
ями и потенциальными партнёрами 
из-за рубежа. 

Режим синергии

– По итогам прошлого года в КНР 
было поставлено свыше 337 тысяч тонн 
целлюлозно-бумажной продукции: 
206 тысяч тонн целлюлозы и 131 тыся-
ча тонн бумаги и картона, – сказала на 
открытии конференции замминистра 

природных ресурсов и лесопромыш-
ленного комплекса Архангельской об-
ласти Ирина Панасечкина. – Доля ре-
гионального экспорта продукции ЦБП в 
Китай составила 52%. 

Конференция «Растительное сырьё и 
технологии ЦБП» в САФУ имени М.В. Ло-
моносова стала результатом восьмого 
Российско-Китайского ЭКСПО, состояв-
шегося в мае этого года в китайском Хар-
бине, где были достигнуты договорённо-
сти по развитию делового партнёрства. 

На мероприятии были подписаны 
два международных соглашения. Согла-
шение между Китайской технической 
ассоциацией бумажной промышлен-
ности и Лигой переработчиков маку-
латуры РФ завизировали председатель 
правления Китайской технической ас-
социации бумажной промышленно-
сти Цао Чуньюй и председатель правле-
ния Лиги переработчиков макулатуры 
РФ Андрей Гурьянов. Подписи под со-
глашением между Северным (Аркти-
ческим) федеральным университетом 
имени М.В. Ломоносова и Тяньзиньским 
научно-техническим университетом 
поставили и. о. ректора САФУ Павел Ма-
рьяндышев и директор Института нау-
ки и техники лёгкой промышленности 
Тяньзиньского научно-технического 
университета Лю Хун Бинь. 

Соб. инф.
Использованы материалы narfu.ru 

Фото Сергея СЮРИНА
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можно выстраивать на основе деталь-
ного диалога и по чёткому плану. 

Для всех сторон 

В рамках визита в Архангельскую 
область белорусские производствен-
ники посетили и другие промышлен-
ные предприятия – Архангельскую ре-
монтно-эксплуатационную базу флота, 
Лесозавод №25, провели презентацию в 
Агентстве регионального развития. 

– Для Поморья вопрос сотрудниче-
ства с Белоруссией является одним из 
приоритетных направлений развития 
международных связей, – отметила на 
встрече министр экономического раз-
вития, промышленности и науки Ар-
хангельской области Евгения Шелюк. 

Итак, обеим сторонам сегодня край-
не интересны подобные проекты, потому 
что и белорусские компании, и предпри-
ятия целлюлозно-бумажной промыш-
ленности Поморья столкнулись с огра-
ничением поставок комплектующих и 
запчастей оборудования из-за рубежа. 

Павел ФАСОНОВ 
Фото Сергея СЮРИНА 

Делегация из Поднебесной

Около 40 представителей 
целлюлозно-бумажных 
предприятий и объединений 
Китая посетили 
Архангельский ЦБК
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За 10 лет Архангельский ЦБК при 
увеличении варки целлюлозы в 2023 
году по отношению к 2013-му на 9,5% 
(на 80,49 тыс. тонн) сократил забор 
свежей воды на 30,3% (на 46,7 млн м3/
год), сброс загрязняющих веществ в 
водоём – на 33,5% (на 3,9 тыс. тонн/ 
год), выбросы загрязняющих веществ 
в атмосферный воздух – на 57,9% (на 
22,9 тыс. тонн/год). 

Инвестиции приносят результат

Захоронение отходов на объектах 
размещения отходов в 2023-м по отно-
шению к 2013 году сократилось на 67%, 
или на 251 тыс. тонн. Выбросы парни-
ковых газов (ПГ) за 2022-й (включая 
все дочерние общества и филиалы) со-
ставили в общей сложности 1 804 374 
тонны СО2-экв., что на 1 299 047 тонн 

СО2-экв., или на 41,9%, меньше, чем в 
базовом 1990-м. Таким образом, до-
бровольное обязательство организации 
по сокращению к 2030 году выбросов 
ПГ Охватов 1 + 2 на 55% относительно 
1990-го – до 1,4 млн тонн СО2-экв. в год 
– выполнено на 76,3%. 

Данная динамика обусловлена ре-
ализацией Программы повышения 
экологической эффективности, Кли-
матической стратегии, техническо-
го перевооружения основных произ-
водств Архангельского ЦБК. Затраты 
комбината на выполнение природоох-
ранных мероприятий, внедрение наи-
лучших доступных технологий (НДТ) за 
10 лет составили 14,5 млрд рублей, в том 
числе за последние пять лет – 6,5 млрд 
рублей, в 2023 году – около 1 млрд рублей. 

Эколята – в авангарде 

Важнейшей частью природоохран-
ной деятельности АЦБК является по-
литика экологического просвещения. 
В 2016 году руководством предприя-
тия принято решение об организации 
проекта «Эколята» для учащихся об-
щеобразовательных школ Новодвин-
ска. Первым участником проекта стал 
младший класс школы №3 численно-
стью 30 человек. Сегодня эколята – это 
воспитанники старших групп пяти до-
школьных образовательных учрежде-

Знаковым событием для цел-
люлозно-бумажной отрасли и на-
учного сообщества стала II Все-
российская научно-практическая 
конференция «Экологические аспек-
ты современных технологий в хими-
ко-лесном комплексе», прошедшая в 
Северном (Арктическом) федераль-
ном университете имени М.В. Ломо-
носова. Одним из организаторов фо-
рума является Архангельский ЦБК.

У конференции большая миссия

В этом году столица Русского Севе-
ра второй раз стала местом притяже-
ния более 200 экспертов из нескольких 
регионов России – это учёные, пред-
ставители предприятий, органов госу-
дарственной власти, общественности, 
которые собрались для обсуждения ак-

туальных вопросов зелёного развития 
отрасли.

Как отметил генеральный директор 
АЦБК Дмитрий Зылёв, таким образом 
постепенно формируется необходи-
мая конструктивная работа по сниже-
нию экологических рисков в целлюлоз-
но-бумажной отрасли. Важную роль в 
этом процессе играет рабочая группа 
экологов РАО «Бумпром» и комитета по 
экологии Союза лесопромышленников 
и лесоэкспортёров России, подписав-
шая в прошлом году на площадке Ар-
хангельского ЦБК соглашение о сотруд-
ничестве в области экологии и климата. 

– Сегодня конференцию уже мож-
но назвать информационно открытой 
научно-практической площадкой для 
формирования в нашей стране взве-
шенной экологической бизнес-среды с 
учётом интересов и особенностей ле-

сопромышленного сектора российской 
экономики, – отметил на открытии 
форума вице-президент Союза лесо-
промышленников и лесоэкспортёров 
России Валерий Прилипов. – Следова-
ние зелёному тренду является реаль-
ным условием существования и нали-
чия перспектив развития отрасли. 

О практических задачах

Большое внимание на конференции 
было уделено текущим практическим 
задачам и обсуждению российского за-
конодательства. На форуме прозвучали 
доклады, касающиеся вопросов ресурсо- 
и энергосбережения, выбросов парни-
ковых газов, создания систем автома-
тического контроля выбросов и сбросов. 

Вклад Архангельского ЦБК в устой-
чивое развитие промышленности в 
своём докладе высоко оценила профес-
сор МГТУ имени Н.Э. Баумана Наталья 
Пинягина. Она подчеркнула, что се-
годня стоит задача перехода ЦБ-пред-
приятий к экономике замкнутого 
цикла с акцентом на экологическую со-
ставляющую. 

Главный эколог Архангельского ЦБК 
Евгения Москалюк отметила, что ком-
бинат руководствуется требованиями 
законодательства и собственными про-
граммами по снижению негативного 
воздействия на окружающую среду, оз-
вучив предложения по развитию эколо-
гической составляющей производства. 

К участникам форума обратился ди-
ректор Федерального исследовательско-
го центра комплексного изучения Аркти-
ки, член-корреспондент РАН, доктор 
биологических наук Иван Болотов.

– Отрадно, что такой масштабный 
форум профессионалов ЦБП проходит 

Диалоги о зелёной повестке
Наряду с Архангельским 
ЦБК и САФУ имени М.В. 
Ломоносова организаторами 
научно-практической 
конференции «Экологические 
аспекты современных 
технологий в химико-
лесном комплексе» являются 
Союз лесопромышленников 
и лесоэкспортёров России, 
Федеральный исследовательский 
центр комплексного изучения 
Арктики УрО РАН, РАО 
«Бумпром», правительство 
Архангельской области.

Инвестиции 
и результат

ний, младшие и средние школьники 
двух средних образовательных учреж-
дений – всего более 500 участников. 

За восемь лет реализации проекта 
почётное звание «Эколята» получили 
2000 юных жителей Новодвинска. В его 
рамках проводятся экологические уро-
ки, беседы-занятия по экологическому 
воспитанию, субботники, тематиче-
ские экскурсии, акции и конкурсы эко-
логической направленности, праздник 
«Всероссийский день эколят». 

Архангельский ЦБК ежегодно орга-
низует акцию по сбору макулатуры «Бу-
мажный бум» (за период её реализации 
было собрано 27 000 тонн макулатуры), 
детскую экологическую конференцию, 
объединяющую на своей площадке эко-
лят Архангельской области, фотокон-
курс «Экокалендарь» и акцию «Пять 
экологических дней», которая включа-
ет в себя целый спектр конкурсов и ме-
роприятий (ежегодно в ней принимают 
участие более 100 человек). 

С 2022-го АЦБК ежегодно проводит 
акцию «Растём вместе!»: дети сотруд-
ников комбината, которые 1 сентября 
идут в первый класс, высаживают вме-
сте с родителями саженцы сирени, ясе-
ня и деревьев других пород. 

Помимо проекта «Эколята» АО «Ар-
хангельский ЦБК» инициирует кон-
курсы, акции и образовательные про-
граммы для работников предприятия. 
Ежегодно уровень своих экологических 
знаний повышают не менее 50 сотруд-
ников комбината. 

Соб. инф. 
Фото из архива редакции

На 46,7 млн м3 в год 
комбинат сократил 
забор свежей воды

На 67 процентов в 2023 году 
АЦБК сократил захоронение 
отходов на объектах 
размещения по отношению  
к 2013-му

на Архангельской земле, славной сво-
ими отраслевыми и научными тради-
циями, – отметил Иван Николаевич. 
– Инициатива означает, что, несмотря 
на все сложности, связанные с санк-
циями недружественных стран, АЦБК 
держит твёрдый курс на развитие. 

Напомним, сегодня комбинат, име-
ющий сертификаты соответствия 
управления выбросами парниковых га-
зов, занимает лидирующие позиции в 
международном климатическом рей-
тинге CDP. 22 проекта включает Про-
грамма повышения экологической 
эффективности, которую успешно ре-
ализует комбинат, она стала основой 
для получения АЦБК Комплексного эко-
логического разрешения.

– Экология – это поле для большой 
совместной работы науки, бизнеса, го-
сударства, – резюмировал исполняю-
щий обязанности ректора САФУ Павел 
Марьяндышев. – Отрадно, что наш уни-
верситет стал объединяющей площад-
кой для организации такого диалога. 

Анна СОЛОВЬЁВА 
Фото Сергея СЮРИНА 
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Подписывайтесь  
на телеграм-канал  
АО «Архангельский ЦБК»  
 
Здесь мы публикуем 
актуальную информацию 
о компании и целлюлозно-
бумажной отрасли 
страны. 

Сканируйте  
QR-код страницы, 
подписывайтесь 
и будьте в курсе 
новостей!  

Этим летом состоялась III Все-
российская конференция-практи-
кум «Будущее корпоративной книги 
в корпоративных коммуникациях». 
Мероприятие было проведено по ини-
циативе Архангельского ЦБК и Акаде-
мии коммуникации и информации 
(Москва) – организатора Националь-
ного конкурса корпоративных медиа 
«Серебряные нити».

Партнёрами в проведении конфе-
ренции являются Торгово-промыш-
ленная палата Российской Федерации, 
РАО «Бумпром», Северный (Арктиче-
ский) федеральный университет име-
ни М.В. Ломоносова и Архангельская об-
ластная научная библиотека имени Н.А. 
Добролюбова, что подчёркивает её вы-
сокий статус. 

В событии приняли участие более 80 
сотрудников редакций и пресс-служб, 
отделов корпоративных проектов про-
мышленных предприятий, изда-
тельств, типографий, библиотек, а так-
же дизайнеры, художники, фотографы, 
студенты профильных направлений 
вузов. Конференция имеет статус все-
российской, среди её делегатов были 
представители предприятий, органи-
заций, вузов из Кирова, Екатеринбурга, 
Москвы, Нижнего Новгорода и многих 
других городов, из республик Карелия 
и Башкортостан. Гости презентовали 
свои корпоративные издания, подели-

Книги как часть социальной 
политики АЦБК

лись секретами вовлечения аудитории, 
форматами продвижения, технология-
ми издания современных книг. 

Архангельский ЦБК неслучайно яв-
ляется площадкой проведения этого 
мероприятия. Компания неоднократ-
но оказывала содействие в подготов-
ке различных издательских проектов, 
многие из них были отмечены пре-
стижными наградами и премиями. 
Напомним, что дилогия, созданная 
сотрудниками управления по корпо-
ративным проектам Павлом Фасоно-
вым и Еленой Захаровой, – «Рождение 
гиганта. 1934–1940» и «Время подвига. 
1941–1945» – становилась победителем 
Национального конкурса корпоратив-
ных медиа «Серебряные нити», дваж-
ды была удостоена звания лауреата ре-
гионального конкурса «Книга года», 
отмечена премией имени М.В. Ломо-
носова. Недавним проектом комбина-
та стало издание «Архгипробум: проек-
ты и судьбы», признанное победителем 
в Национальном конкурсе «Серебряные 
нити» в номинации «Высокий уровень 
решения корпоративных задач». Это 
доказывает, что корпоративный изда-
тельский проект может стать высоко-
художественным творческим произве-
дением. 

Всероссийская книжная конферен-
ция стала органичной частью фестива-
ля новой культуры «Белый июнь», ко-
торый проходил в Архангельске. На его 

площадках также были представлены 
многие корпоративные книги. 

– Материалы корпоративных изда-
ний имеют очень большие возможно-
сти для распространения и примене-
ния, – прокомментировала начальник 
управления по корпоративным проек-
там комбината – главный редактор га-
зеты «Бумажник» Елена Захарова. – На-
пример, при оформлении Аллеи Героев 
в Новодвинске использовались фото и 

Архангельский ЦБК и город Ново-
двинск были представлены на Меж-
дународной выставке-форуме «Рос-
сия», проходившей в павильоне 
Выставки достижений народного хо-
зяйства (Москва). О комбинате и го-
роде бумажников рассказывал оче-
редной номер делового вестника 
«Бумажник-Бизнес», с которым мог 
ознакомиться каждый гость экспо-
зиции.

Историческое событие 
и почётная роль

На презентации Дней Новодвинска 
выступили солистка Вера Филимонова 

АЦБК и Новодвинск 
на выставке «Россия»

и гармонист, лауреат международных 
и всероссийских конкурсов Сергей Гро-
мов. Присутствовал и чемпион Евро-
пы 2007 года, экс-капитан баскетболь-
ной сборной России, уроженец города 
бумажников Сергей Быков. В творче-
ской презентационной программе бы-
ли представлены библиотур «Семь чудес 
Архангельской области» и интерактив-
ные программы от специалистов город-
ского культурного центра, централизо-
ванной библиотечной системы, а также 
мастер-классы новодвинских умельцев. 

Гости познакомились с творчеством 
северных писателей, приняли участие 
в викторине, посвящённой Новодвин-
ску, узнали о главных достопримеча-

тельностях и народных ремёслах Ар-
хангельской области. 

Обсуждая будущее

Деловая программа Дней Новодвин-
ска на Международной выставке-фо-
руме «Россия» на ВДНХ была посвя-
щена вопросам развития Новодвинска 
в составе Архангельской агломера-
ции Арктической зоны РФ. Глава города 
Александр Чечулин, депутат областно-
го Собрания, работник Архангельского 
ЦБК Леонид Капориков и заместитель 
главы по экономическому развитию 
Сергей Быков встретились с главным 
управляющим партнёром по городско-
му развитию госкорпорации «ВЭБ.РФ» 
Ириной Макиевой. В ходе диалога бы-
ли обсуждены различные инструменты 
развития моногородов. 

В рамках беседы с директором де-
партамента развития Арктической зо-
ны РФ и реализации инфраструктурных 
проектов Министерства Российской 
Федерации по развитию Дальнего Вос-
тока и Арктики Максимом Данькиным 
был детально рассмотрен вопрос фор-
мирования мастер-плана развития 
территории на примере Новодвинска. 
По итогам проведённых переговоров 
сформирован план взаимодействия и 
конкретных мероприятий. 

Напомним, особую роль Арктиче-
ской зоны, моногородов в пределах её 
периметра подчеркнул в своём посла-
нии Федеральному Собранию Прези-
дент РФ Владимир Путин. 

– Архангельская агломерация яв-
ляется одной из ключевых из всех 
опорных населённых пунктов, – ска-
зал заместитель председателя государ-
ственной корпорации развития «ВЭБ.
РФ» Артём Довлатов. – Для нас особен-
но важно принять участие в судьбе дан-
ной агломерации. 

Значимая роль в Архангельской 
агломерации отводится и градообра-

зующему предприятию Новодвинска – 
Архангельскому ЦБК. Доля комбината 
в общих объёмах производства по Рос-
сийской Федерации по итогам 2023 года 
составила более 10 процентов целлюло-
зы по варке, бумаги и картона – 6 про-
центов. 

Как отметил генеральный директор 
АЦБК Дмитрий Зылёв, участие в Меж-
дународной выставке-форуме «Рос-
сия» – это хорошая возможность не 
только продемонстрировать наши до-
стижения, но и наметить планы даль-
нейшего роста. Участие в подобных ме-
роприятиях способствует расширению 
социальных связей и созданию новых 
профессиональных контактов.

Павел ФАСОНОВ 
Фото Дмитрия ЧЕРНОуСОВА

3 дня на ВДНХ  
в Москве работала 
экспозиция, 
посвящённая 
Новодвинску и 
Архангельскому ЦБК

тексты из наших книг, также мы пре-
доставляли иллюстрации дизайн-сту-
дии «Карандаш», вошедшие в произве-
дение «Время подвига. 1941–1945», для 
создания памятного камня в честь де-
тей войны. Корпоративные книги жи-
вут в значительно более широком фор-
мате, чем просто подарок.

Соб. инф. 
Фото Сергея СЮРИНА


